

**“DEL NACER
AL RENACER**



UN CAMINO DE ESPERANZA”

CELEBRACIÓN PARA EL 243 ANIVERSARIO DEL
NACIMIENTO DE MARIA RÀFOLS 1781- 2024
PROVINCIA SANTA ANA

INTRODUCCIÓN

Queridas Hermanas:

Nos acercamos a ustedes en esta gran fecha para nuestra Congregación y para la Iglesia. Hoy celebramos un año más del nacimiento de nuestra Madre Ràfols y hemos querido tener como lema: “Del Nacer al Renacer; un camino de esperanza”, con ello queremos hacer un recorrido por la infancia de nuestra fundadora, pero no quedarnos sólo en el recordatorio de aquellos años a finales del siglo XVIII que le correspondió vivir a ella y su familia. Esos datos y acontecimientos los conocemos casi de memoria y desde nuestras primeras etapas de formación. Hoy queremos trascender la infancia de María Ràfols y que sea un momento para que renazca en nosotras, en nuestros corazones, en nuestras vidas, la vida y obra de ella, la cual configurada con la nuestra nos puede hacer revitalizar la llamada que Dios nos hizo. Si lo logramos podemos prepararnos para un gran camino de esperanza en el año jubilar del 2025, el cual podemos hacer camino junto a nuestros fundadores.

Cada día se nos da regala la oportunidad de volver a retomar nuestro camino de salvación, de experiencia personal con Dios, de renovar nuestra entrega y vocación, cada día es un camino de esperanza el que podemos andar y si lo hacemos de la mano de nuestra madre fundadora, será mucho mejor.

Celebremos a María Ràfols dándole un ramillete hospitalidad en el día de su cumpleaños. Esta celebración cuenta de tres partes, la comunidad las puede hacer las tres o bien, seleccionar una. Recomendamos las tres. La primera es espiritual, la segunda es humana y la tercera es fraterna. Se puede cambiar el orden que no pasa nada, lo importante es que compartamos un momento de nuestra vida con gratitud a María Ràfols y a nuestras Hermanas de Comunidad.

PRIMERA PARTE: NACER

Recreamos el nacimiento de María Ràfols



Ambientación:

En una parte de la comunidad se pueden colocar algunos objetos de bebe y hacer la dulce espera. Va a nacer una nueva criatura.

También se puede pedir a cada Hermana de la Comunidad que lleve un detalle (tarjetica, poesía, etc.) para una bebé que va a nacer, vamos a recrear el nacimiento de María Ràfols desde la ilusión y el amor cuando nace un bebe.

Monitora:

Queridas Hermanas.

Nos hemos reunido este día para recordar el nacimiento de María Josefa Rosa Ràfols.

Eran los primeros días de noviembre de 1781, sus padres estaban en el Molino de Enrobira, en Villafranca del Penedés. Como toda madre, Margarita estaba muy ilusionada con la llegada de su hija, y Cristóbal nervioso al pensar que pronto se iba a presentar la labor de parto.

No sabemos si había algunos parientes de ellos acompañándoles o asistiéndoles, era lo más probable. Si dejamos volar nuestra imaginación podemos pensar cómo aquel matrimonio se preparó para el momento. Tal vez unos trapitos viejos iban a servir de mantillas o cruzados el hijo, unas franelitas le iban a cubrir del frío y alguna lámpara cercana para calentarlo. Todo en la más grande austeridad y sencillez, pero con amor y delicadeza.

Los meses de gestación terminaron, llegó el 5 de noviembre y Margarita dio a luz, nació una niña, una niña que llevaría el nombre de María en honor a la Santísima Madre de Dios, de Josefa, porque había que honrar a San José y de Rosa, era el día de Santa Rosa de Lima y la santa que aparecía en el calendario no se podía dejar por fuera.

¡Vaya grandeza de nombre!, podemos agregar. Un nombre con mucho significado cristiano y no tardaría alguien en decir que era digna representante de alguien escogida por Dios.

Dos días después había que bautizarla y fue en la Parroquia de Santa María donde la cristianizaron. Muy pequeña, solo dos días y ya bautizada, y también a temprana edad le correspondió el bautismo.

Han pasado 243 años del nacer de María Ràfols... será que a nosotras nos recuerden tantos años después de haber partido y nos diga alguien feliz cumpleaños....

Cuando se dejan huellas de amor y se abren caminos de esperanza, el Señor hace maravillas en nosotras y seremos bienaventuradas...

La infancia de María Ràfols la conocemos, los escritos de la Congregación nos hablan de su familia y de su niñez, poco, pero nos dicen lo que fue y lo que hizo. Una niña de casa, educada por sus padres, cercana al dolor ajeno, temerosa de Dios.



En el molino fue conociendo la vida, la entrega, el trabajo, el dolor del pobre y necesitado...

Si Margarita estuviera esperando a María Ràfols en esto días seguro la realidad fuera diferente. Sus amigas le hubieran preparado en té de canastilla, le llevarían de regalos, pañales, juguetes, colonias infantiles y muchas otras cosas. Muestras de cariño o consumo social. La época no daba para eso, daba sólo para anotar los verdaderos valores que cultivaba la niña.

Hoy vamos a celebrarle a María Ràfols su cumpleaños. Vamos a recrear ese día y cada una de nosotras va a leer la tarjetica con el mensaje que le trae a la pequeña María que ha nacido. *(las que realizaron tarjetas pasan a leerlas y las colocan en un lugar que se ha preparado para ello).*

(una vez finalizado la entrega de las tarjeticas a la Ràfols continuamos).

Finalizado el momento, cantamos todas juntas

Canto: Nació un cinco de noviembre....

<https://www.youtube.com/watch?v=c2BWdcJ60II>



SEGUNDA PARTE: RENACER

(En esta segunda parte que será la fraterna vamos a compartir actividades espirituales, recreativas y un ágape de cumpleaños. Cada comunidad lo organiza como quiera).

En este segundo momento vamos a renacer nosotras con María Ràfols.

Renacer la vida de María Ràfols es recordar su vida y compararla con la nuestra



1- Hagamos una lista de cinco virtudes que nos llaman más la atención de María Ràfols y nosotras en nuestra vida debemos fortalecer para continuar sirviendo con generosidad al estilo de la Madre Ràfols.

2- Compartimos las virtudes y explicamos de la manera creativa que queramos las virtudes de la Madre Ràfols.

3- cada hermana explica qué significa para ella “renacer en María Ràfols” en el hoy de la vida.

4- Ahora de acuerdo a la cantidad de Hermanas podemos formar grupos y realizar un acróstico, una poesía, un dibujo, y presentarlo a la comunidad.

5- Como último momento le celebramos el cumpleaños a la Madre Ràfols como se lo celebramos a una Hna de comunidad y organizamos el ágape. Podemos decorar la sala o el comedor con globos, mensajes de cumpleaños, una cena o merienda especial y ambiente de fiesta, donde renazca la fraternidad y el compartir unidas por esta fiesta especial.

TERCERA PARTE: UN CAMINO DE ESPERANZA

En esta parte vamos a realizar una celebración en nuestra capilla o el lugar que consideremos apropiado.

Para ambientarlo podemos colocar un cuadro de la Madre Ràfols y algunos signos de la infancia.



Canto inicial: *Alguno propio de la Madre Ràfols que la comunidad o quien dirige considere apropiado.*

Monición:

El Señor ha estado grande con nosotras y estamos alegres.

Hoy es un día de gratitud, de alegría, de dar gracias a Dios por el nacimiento de María Ràfols.

La niña sencilla que nació en un pequeño molino, la hija de padres casi desconocidos para la humanidad, cumple una vez más el mandato evangélico de que Dios revela los grandes misterios a los sencillos para confundir a los poderosos.

Hemos profundizado en su nacimiento, en estos 243 años de vida y podemos afirmar que sigue vida, sigue haciendo una labor de amor incondicional entre los más pobres y necesitados en cada una de nosotras que hemos recibido su legado y continuamos actualizando el carisma.

Como se ha dicho en otro momento la historia de su infancia y su juventud la conocemos. Hay pocos datos pero que son como la biografía y eso lo conocemos. En esta celebración nos vamos a concentrar en algunas virtudes y momentos difíciles que le correspondió vivir pero que dejan al descubierto su carácter y su profundo amor a Dios y a los pobres.





La presidencia

Hablemos de la presidencia del grupo. Tenía 23 años y el Padre Bonal la escogió como la presidente del grupo femenino. No sabemos a ciencia cierta si era la mayor o no, pero algunas cualidades le tuvieron que haber visto el Padre Bonal para que la seleccionara como presidenta para iniciar la tarea a la que iban a entregarse. Cercanía, carácter, delicadeza, podemos especular con muchas actitudes, lo cierto es que al enfrentarse con los empleados del hospital que no estaban contentos con la llegada de las Hermanas debía ser una mujer de mucha fe y esperanza la que iniciara el camino, un camino que permitiera no desfallecer y fortalecer a las demás.

Los inicios no fueron fáciles y María Rafols fue pilar para muchas de las Hermanas. Comenzar la fundación y encontrarse poco tiempo después con los Sitios hizo que los orígenes nuestros fueron pasados por el crisol de la prueba y de la cual se logró salir adelante gracias a la inquebrantable fe en Dios de Madre Rafols y las primeras Hermanas.

Las obras de misericordia

La vida de la Madre Ràfols fue un himno de misericordia en todo momento. Esto le costó la cárcel y el destierro. Con fe y arriesgando la vida se presentó al campamento francés pensando solamente en las necesidades de los enfermos del hospital, con humildad aceptó el destierro y con esa misma humildad aceptó los trabajos que se le asignaron en la sacristía y la inclusa. Su verdadera vocación era servir y amar donde le enviaran, donde sabía que había dolor y necesidades. En todo lugar practico el amor al más pobre y necesitado. Su vida fue una entrega de amor a Dios, al destinatario y a la Congregación.

Meditemos estos dos momentos importantes de la vida de María Ràfols, su papel de presidenta y las obras de misericordia en su vida, con ello veremos el camino de esperanza que trazó peso a todas las adversidades que se le podían haber presentado.



Lecturas:

Frase para resaltar: de la lectura de la Carta de Pablo y del Evangelio, podemos compartir la frase que más nos llamó la atención y hacer resonancia de ella en nuestra vida, la podemos unir al camino de esperanza que hacemos con María Ràfols hacia el jubileo.

Canto: Tú me dijiste Señor que en mi camino.



<https://www.youtube.com/watch?v=Ssu0LedRrNM>

Primera carta del apóstol San Pablo a los Corintios (13,1-8)

Aunque yo hablara todas las lenguas de los hombres y de los ángeles, si no tengo amor, soy como una campana que resuena o un platillo que retiñe.

Aunque tuviera el don de la profecía y conociera todos los misterios y toda la ciencia, aunque tuviera toda la fe, una fe capaz de trasladar montañas, si no tengo amor, no soy nada.

Aunque repartiera todos mis bienes para alimentar a los pobres y entregara mi cuerpo a las llamas, si no tengo amor, no me sirve para nada.

El amor es paciente, es servicial; el amor no es envidioso, no hace alarde, no se envanece, no procede con bajeza, no busca su propio interés, no se irrita, no tienen en cuenta el mal recibido, no se alegra de la injusticia, sino que se regocija con la verdad.

El amor todo lo disculpa, todo lo cree, todo lo espera, todo lo soporta.

El amor no pasará jamás.

Salmo 33 (2-3,4-5,6-7,8-9,10-11)

Cantaré eternamente las maravillas del Señor.

Bendeciré al Señor en todo tiempo,
su alabanza estará siempre en mis labios.

Mi alma se gloria en el Señor;
que lo oigan los humildes y se alegren.

Proclamad conmigo la grandeza del Señor,
alabemos su Nombre todos juntos.

Busqué al Señor: él me respondió
y me libró de todos mis temores.

Miren hacia él y quedarán resplandecientes,
y sus rostros no se avergonzarán.
Este pobre hombre invocó al Señor:
él lo escuchó y los salvó de sus angustias.

El Angel del Señor acampa
en torno de sus fieles, y los libra.
¡Gusten y vean qué bueno es el Señor!
¡Felices los que en él se refugian!

Temán al Señor, todos sus santos,
porque nada faltará a los que lo temen.
Los ricos se empobrecen y sufren hambre,
pero los que buscan al Señor no carecen de nada.

Evangelio según San Mateo 25, 35-46

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos:
Entonces el Rey dirá a los de su derecha: Venid, benditos de mi Padre,
heredad el reino preparado para vosotros desde la fundación del mundo.
Porque tuve hambre, y me disteis de comer; tuve sed, y me disteis de
beber; fui forastero, y me recogisteis; estuve desnudo, y me cubristeis;
enfermo, y me visitasteis; en la cárcel, y vinisteis a mí. Entonces los
justos le responderán diciendo: Señor, ¿cuándo te vimos hambriento,
y te sustentamos, o sediento, y te dimos de beber? ¿Y cuándo te vimos
forastero, y te recogimos, o desnudo, y te cubrimos? ¿O cuándo te vimos
enfermo, o en la cárcel, y vinimos a ti? Y respondiendo el Rey, les dirá:
De cierto os digo que en cuanto lo hicisteis a uno de estos mis herma-
nos más pequeños, a mí lo hicisteis. Entonces dirá también a los de la
izquierda: Apartaos de mí, malditos, al fuego eterno preparado para el
diablo y sus ángeles. Porque tuve hambre, y no me disteis de comer; tuve
sed, y no me disteis de beber; fui forastero, y no me recogisteis; estuve
desnudo, y no me cubristeis; enfermo, y en la cárcel, y no me visitasteis.
Entonces también ellos le responderán diciendo: Señor, ¿cuándo te
vimos hambriento, sediento, forastero, desnudo, enfermo, o en la cárcel,
y no te servimos? Entonces les responderá diciendo: De cierto os digo
que en cuanto no lo hicisteis a uno de estos más pequeños, tampoco a mí
lo hicisteis.

Presencia de Símbolos:

En estos momentos vamos a presentar al Señor algunos símbolos que nos identifican con rasgos de la Madre Rafols y su vida al servicio de los demás.

MUÑECA: Con la muñeca representados a todos los niños y niñas que María Rafols sirvió y que a través de la historia nosotras hemos servido en las diferentes instituciones educativas que tenemos, ya sea educación formal o para niños con alguna necesidad especial. Con ello recordamos los niños de la inclusa, el esmero por cada uno de ellos y recordamos los miles de pequeños que a nivel de América hemos atendido durante estos 134 años de presencia en nuestro continente hemos tenido.

CUADERNO: El cuaderno representa la historia que hemos ido construyendo y escribiendo en el renacer de nuestras vidas. En esas páginas escritas desde el corazón podemos recordar la historia de la vocación de cada una de nosotras y de muchas hermanas que nos han precedido, desde aquellas primeras hermanas que dejándolo todo vinieron a ultramar a fundar la primera comunidad hasta las que hoy están en las primeras etapas de formación y desean perseverar con entrega incondicional a seguir siendo signos visibles del amor de Dios a la humanidad.

TOALLA: con la toalla representamos el camino, el cansancio, la entrega de cada hermana en su misión con el fin de llevar ese amor a los más pobres y necesitados como lo hizo María Rafols en su vida.

ROSARIO: con el rosario hacemos presente a María, nuestra madre y ejemplo del SI diario e incondicional. María como primera evangelizadora nos fortalece en los momentos de dificultad y nos recuerda que su HÁGASE, es también un ejemplo de entrega incondicional.

De María recibimos fuerza, valentía, entrega, hospitalidad, cercanía, para continuar siendo hacedoras de paz y amor en la Congregación.

ANILLO: Símbolo de alianza entre Jesús y cada una de nosotras. Alianza que hemos hecho en el momento de la consagración y queremos renovar día con día, minuto a minuto, con entrega y amor incondicional.

(Se pueden agregar más símbolos significativos para la comunidad)

Preces:

- Por el Papa Francisco, nuestros Obispos, sacerdotes, diáconos y agentes de pastoral, que por la intercesión de Madre Ràfols, se dejen guiar por el Espíritu Santo para proclamar el mensaje de Cristo a toda la humanidad. OREMOS
- Por la paz en el mundo. Que, como lo hizo María Ràfols, siempre los gobernantes busquen la unidad de los pueblos y el fin de todo conflicto que destruye a las naciones. OREMOS
- Por el Consejo Provincial de la Provincia Santa Ana, para que siguiendo las virtudes vividas por la Madre Ràfols, sean instrumentos de Dios al servicio de la misión que se les ha encomendado. OREMOS
- Por quienes sufren, principalmente los niños, adultos mayores, refugiados, migrantes y personas con discapacidad, que por intercesión de Madre Ràfols existan personas que les cuiden y acompañen con todo cariño y detalle. OREMOS
- Por nuestra Congregación, que nos encontramos en una etapa pre capitular, para que abiertas a la esperanza, continuemos caminando como signo profético de armonía y comunión. OREMOS
- Por nuestra Provincia Santa Ana, para que día a día llenas de esperanza y en celebración del Jubileo del 2025, preparemos nuestros corazones para renacer desde nuestro carisma y vivamos nuestra vocación con gratitud y entrega. OREMOS
- Por quienes se sienten llamadas a la Vida Consagrada y ser parte de nuestra Congregación, para que a ejemplo de María Ràfols, respondan con confianza a Dios y sean generosas entregando su vida al servicio del más pobre y necesitado. OREMOS
(Se pueden agregar más preces)

Oración final

Todas estas preces te las elevamos Señor como incienso en tu presencia para que sean presentadas al Padre Celestial, por medio de Jesucristo Nuestro Señor. Amén.

Canto final: TRAYENDO ESPERANZA AL MUNDO...

https://youtu.be/q30X3JvoRQ4?si=P-0IIUlYH_Ulc7V

Trayendo esperanza el mundo,
Un cinco de noviembre nació,
María Ràfols su amor desprendió
y a la tierra cautivó.
Luz brillante en el ocaso,
Gota de agua en una hoguera,
Flor de loto en el desierto,
Carisma puro de primavera.
Oh, Madre Ràfols,
Oh, Beata de Dios,
Tú te entregaste y
Amaste a los pobres,
Y nos enseñaste
a sacrificarnos por ellos
Oh, Madre Ràfols,
Cuánto daría por ser como tú,(bis)
Como tú...
Fuiste del enfermo su vacuna,
Del hambriento su alimento
Del maltratado su consuelo
Y hogar del desabrigado
Todos mis pensamientos, están en ti
Todas mis metas se ofrecen a ti
Tú me das fuerzas para vivir.
Oh, Beata de Dios,
Tú te entregaste y Amaste a los pobres,
Y nos enseñaste





**HERMANAS DE
LA CARIDAD DE
SANTA ANA**
Provincia de Santa Ana